

fluencia no sólo en el litoral sino en todo el país. Buenos Aires y Santa Fe se sienten inquietas y planean su destrucción. El tratado de Benegas muestra las intenciones de ambas provincias y presagia la ruptura de relaciones entre Ramírez y López. El primero prepara cuidadosamente su ejército y coordina las acciones que han de ejecutar sus subordinados. Las condiciones militares del caudillo entrerriano, muy superiores a las de su enemigo, debían asegurarle el triunfo. Pero Mansilla, puesto sin duda por Sarratea al lado de Ramírez para socavar los cimientos de su poderío, siembra la indecisión entre los oficiales del caudillo en momentos en que más necesitaba coordinar sus movimientos. Ante la presencia de la escuadra de Zapiola, ubicada en la boca del Carcarañá, el comandante D. Romualdo García, encargado de llevar el asalto contra la ciudad de Santa Fe, resuelve repasar el Paraná instigado por Mansilla, según confiesa este último en su "Relación", pues se había hecho el propósito de no luchar contra su provincia natal. Ramírez que ha marchado hacia el interior, queda así abandonado a sus fuerzas y es vencido en Córdoba por la infantería de Bedoya a la cual no puede hacer frente, sin desmedro, la caballería entrerriana.

La séptima y última parte refiere los pormenores de la muerte del caudillo. Después de exponer las numerosas versiones dadas por los historiadores, considera que la más verosímil es la recogida por Martín Ruiz Moreno de labios de los generales Anacleto Medina y Jerónimo Galarza. Según esta versión, Ramírez se dirigía hacia Santiago del Estero escoltado por unos 40 hombres divididos en dos grupos. En el primero marchaba Ramírez y a unos cincuenta metros galopaba el otro en el que se encontraba su compañera María Delfina. Las tropas enemigas iban dándoles alcance el día 10 de julio de 1821 a las 7 de la mañana en las proximidades del Río Seco. En cierto momento la Delfina gritó, pues su caballo, agotado, no podía avanzar más. Ramírez se detuvo y ordenó a Medina que cambiara el caballo de su compañera. Antes de un minuto una de las tantas balas que disparaban sus seguidores alcanzó a Ramírez en el mentón y lo dejó muerto. Su cabeza fue embalsamada por el Dr. Manuel Rodríguez, suegro de Estanislao López y profesor de cirugía. Las últimas páginas del libro están dedicadas a exponer numerosos datos sobre la familia de Ramírez, la Delfina y su hijo natural Martín Ramírez. Con una extensa bibliografía termina esta obra exhaustiva sobre la vida y pensamiento político del caudillo entrerriano. A simple vista resulta falto de cohesión el plan de la obra, pues toma diferentes aspectos de la vida política y militar de Ramírez, sin aparente vínculo entre sí. En realidad la principal preocupación del

autor consiste en examinar detenidamente los múltiples aspectos de la actuación del gran caudillo, especialmente las circunstancias poco conocidas. Muchos de los documentos que presenta son inéditos y arrojan abundante luz sobre algunos acontecimientos casi desconocidos de la vida de quien no sólo fue caudillo de innegables méritos militares y políticos sino uno de los más celosos defensores del federalismo y de la república.

*Nelly López de Hernández*

SIERRA, Vicente D.: *Historia de la Argentina (1492-1600)*. (Buenos Aires, U.D.E.L., 1956).

El primer tomo que encabeza la obra de Vicente D. Sierra intitulada "Introducción a la Historia Argentina: Conquista y Población - Siglo XVI—1492-1600", consta de 572 páginas.

Se completa con fuentes documentales, bibliografía por grandes temas y un índice alfabético, llegando a las 610 páginas.

La obra comienza con un prólogo interesante por sus conceptos generales acerca de la necesidad del conocimiento desde un plano distinto al del siglo pasado. Ya no enunciación de hechos, sino comprensión del problema desde el presente, sin banderas políticas, porque así lo exige la evolución histórica. Manteniendo la unidad de criterio, que es necesario para mejor aclarar los pasos hacia la verdadera investigación.

Este completísimo primer tomo, consta de dos libros. El primero llamado "Introducción al estudio de la Historia Argentina", comprende seis capítulos, en los cuales se desarrollan cronológicamente y en claras explicaciones, los acontecimientos. El capítulo I "Integración de la realidad española hasta los Reyes Católicos", abarca el panorama de la España de los Reyes Católicos, sin omitir todos aquellos conocimientos que servirán para una mejor comprensión, afirmándolos con documentos e ilustraciones. Se cierra este capítulo con la Inquisición, demostrando que en España fue menos cruel que en otras partes y allí se impuso mucho más tarde, sólo para preservar a los cristianos de los contagios judaizantes o mahometanos. Nace así para España su unidad, su realidad nacional, y entonces puede afrontar la magna empresa de tomar posesión de un nuevo mundo.

Sus hombres no son una individualidad aislada, sino que sirven en

función de la corona. La conquista se hace con la espada y la Cruz; el sentido misional de la obra española, radica en aquellos antecedentes que preparan el camino. Todos sus hombres están fortalecidos por la Fe y así se deciden a cruzar el océano.

Como primer paso tenemos "El Descubrimiento del Río de la Plata" y tema a la vez del capítulo II. Desarrolla detalladamente la cuestión entre la corona de Portugal y España, ayudado con copias de tratados, obras de buenos autores, etc. Aquí se cita la obra en preparación de Vicente D. Sierra "Américo Vespucci, la incógnita de la historia de América".

Termina el segundo capítulo con la noticia de la muerte del Rey Fernando y la tesis sobre la muerte de Solís.

Los capítulos III, IV y V, completan la parte referente a la Legislación de Indias, organización político-administrativa del nuevo mundo, y los tribunales eclesiásticos. Ampliamente informado está el autor y resulta interesante leerlos sin decaer la atención en ningún momento. El capítulo siguiente (VI), completa el libro primero. Aquí nos ambienta el autor en el panorama de "La Argentina de los descubridores y misioneros". Se extiende desde población argentina hacia 1570, hasta expansión de la lengua quichua, dándonos noticias sobre los pobladores indígenas que encontraron los conquistadores.

En este paso del trabajo, encontramos valiosísimo material historiográfico y fotografías claras y nítidas de época moderna, que siempre son un auxiliar evidente para el estudio.

El libro II de esta publicación, "Exploración y población de Argentina y Paraguay" - 1518-1600, es a no dudarlo, la parte neurálgica de la misma. En sus diez capítulos el autor nos lleva paso a paso y sin desviarse, sin perder unidad, a través de los hechos históricos, desde "El descubrimiento del Litoral Argentino" (1518-1530), hasta los "Elementos constitutivos del pueblo argentino", tema del último capítulo. Se nos presenta la oportunidad de conocer el proceso de nuestro pasado hispánico, sin perdernos en laberintos, manteniendo en todo momento la línea de criterio prevista. Su compilación íntegra, de una manera sorprendente, se ve realizada, y en ningún momento se llega a la ofuscación o desorientación.

Esta parte del libro II se ve enriquecida con obras parciales y generales, de temas a tratar en el mismo. En el capítulo II, bajo la denominación de "Conquista y población de la Región del Plata y Paraguay" (1530-56), nos relata los acontecimientos desde los antecedentes de la empresa al Río de la Plata, fecundo en datos, hasta la muerte de

Irala y los comienzos de la ganadería rioplatense. Este capítulo es el más extenso de la obra de Vicente D. Sierra, pues consta de 50 párrafos. Los restantes hasta el VII, hablan de: "Descubrimiento del interior y conflictos de jurisdicción con los conquistadores de Chile" (1542-63); "Expansión de la población del Río de la Plata" (1556-63); "Gobernación del Tucumán" (1563-75); "El Adelantazgo de Juan Ortiz de Zárate"; "Juan Torres de Vera y Aragón, Gobernador del Río de la Plata" (1572-93); "Población de Cuyo y Exploración de la Patagonia" (1548-1600).

El VIII y IX es una valiosa investigación de la "Integración de la labor pobladora de las tierras argentinas" (1580-1600). Allí se estudian los factores que convergen para comprenderla en su justo valor. "Comienzo de la época de Hernandarias de Saavedra" (1598-1603), es el título siguiente que abarca el lustro de historia previa del gran criollo.

Termina la "Historia de la Argentina" Tomo I, con la "Formación del pueblo Argentino". Parte amena, en que vemos destacarse la cita que el autor hace de la obra de Vázquez de Espinosa, *carmelita descalzo* que recorrió Hispano América. Publica su obra "Descripción de las Indias Occidentales". En ella encontramos como Vicente D. Sierra nos dice, buenas referencias de la vida y economía de la Argentina.

La publicación es importante en estos momentos. Valiosa por el aporte documental y su imparcialidad. También por la contribución de valores nuevos que ofrecen soluciones, aclaran hechos y completan tesis, ampliando el campo de la investigación con nuevas rutas, etc.

Es de esperar que felizmente surjan ante el ávido estudioso, los otros tomos que completarán la obra de Vicente Sierra.

Ilustra la sobrecubierta el artista F. Sehomback.

Elsa M. Yanzón Y.

BELGRANO, Manuel: *Escritos económicos*. (Buenos Aires, Raigal, 1954).

Este libro que inicia las publicaciones de la Biblioteca Manuel Belgrano (de Estudios Económicos) tiene una introducción de Gregorio Weinberg, quien expresa que la figura de Belgrano es una de las menos conocidas y que por ello la iniciativa de publicar sus escritos permitirá comprender la amplitud de miras que el tiempo no ha envejecido.

Antes de hablar de las ideas de Belgrano hace una pequeña síntesis